

# LA CONSTANCIA

DIARIO INTEGRISTA

AÑO XXV — NÚM. 7908. — TELÉFONO, 266

SAN SEBASTIÁN, SÁBADO 22 DE ABRIL DE 1922

PRÍNCIPE, 3.

FRANQUEO CONCERTADO

## Las bufonadas de Unamuno

Yo no conozco más que por la caricatura de un gracioso; no sé si tú le conoces lector, pero yo estoy en que no perderemos gran cosa tú y yo, con no llevar grabada en nuestras pupilas su antiparrada fisognomía, un sombrerito arriba y unos vulgares y democráticos bigotes más abajo.

Pero sea lo que fuere de su «físico» algún rico tesoro ó alguna preciosa joya debe poseer Unamuno cuando el Rey le recibe, un exministro de la corona le acompaña al Alcazar, y es todo un presidente del Consejo quien le dispensa de las etiquetas de rigor para llegar al regio trono. Los grandes diarios de la capital y los provincianos, salían á la calle con enormes rotulares dedicados al famoso ex-rector de Salamanca «en su apoteosis»; sus gestos, sus palabras... se recogían como preciosas reliquias ó como restos de pan bendito.

Yo me preguntaba sin salir de mi asombro, ¿pero que es esto, señores? hemos perdido los cascinos confundiendo y tomado por oro el oropel, ó somos taifas, borregos burros de reata, sin más voluntad y juicio que los grandes letres de un rotativo y otro rotativo empeñados en hinchar algo que no pasa de ser un ente grotesco, risible...; y lo que sorprende también, es que los mismos católicos seamos víctimas acaso de algún espejismo ó de algún cuento malabar creído á pie juntillas.

Porqué es grande y célebre (así nos presentan los rotativos) Unamuno? por su latente privilegiado ó su rara cultura; por su estro poético, su garbosa oratoria, el justo renombre conquistado en las aulas de Salamanca?

Poeta Unamuno! já, já, já,...; ¿oisteis alguna vez los gorjeos de ese canario y las melodías de ese señor salmantino? ¡qué alteza de pensamiento (¡verdad!) y qué galanura de lenguaje! á veinticinco codos (¡á veinticinco codos!) le han encaramado algunos sobre el mismísimo inimitable poeta de Sorrento.

Ya lo quisiera usted, mi buen don Miguel, pero las «músicas» marcan otro compás, y sus versos de usted no entran en el divino cuadro de los pulidos danzantes que juguetean pulseramente y garbosamente danzando con las ricas letras de Castilla, recrearon los oídos y embelesaron dulcemente los ánimos desde las márgenes del Darro y el Genil, hasta las nevadas cordilleras del Cañabazo y los Andes.

Yo no tengo la culpa de que sea amarga la verdad; aquí te remite, lector, á unos preciosos artículos que inimitablemente escribió el satírico «Leocadio Lorenzo» en una acreditada revista madrileña, cuando ponía en la picota al vate salmantino é inchaba de risa al lector con algún ejemplo vivo y coleante escogido al azar. ¡Poeta Unamuno, señores, lo mismo que yo gaitero!

Un ministro de Instrucción Pública le nombró por R. O. Rector de la célebre universidad de Salamanca; en las aulas que regentaron, Fr. Luis de León, Vitoria, Melchor Cano, Sc-

to.... Gil Robles en nuestros días, etc., etc.... cruzó la sombra liliputense de Unamuno que alargada y todo como una polichinela, apenas alcanzaba á rozar los bordes de un toso sayal frailuno al frente de su cátedra. Como el nuevo Rector no estaba á la altura de su cargo, ni poseía la preparación suficiente y los caudales de saber requeridos, para ocupar tan alto sitio, su nombramiento fué muy mal recibido por el doctor claustro de profesores, y los estudiantes salmantinos están por averiguar todavía, la clase de méritos que alegaría Unamuno para atraparse tal honroso cargo.

Unamuno estadista! ¡Unamuno gobernante! ¡Ah! ¡Oh!....

No intento recordarte ahora la última intentona revolucionaria que designó á Unamuno para ser presidente de la flamante República ó lo que fuere, muerta (¡pobre niña!) en la boca de una chimenea, entre las lanas de un colchón y bajo las patas de una mesa en postura nada digna y decente...; pero dejemos en paz á los muertos, y lanzando un puñado de tierra sobre su tumba, olvidemos para siempre algo que merece la execración de todo ciudadano digno y honrado.

Dígote, lector, que Unamuno es el gobernante, el estadista y el hombre social que deja tamañito á Isabel, á Cisneros, á Felipe II, Alberoni, Richelieu, Mazarino, García Moreno, etcétera... El posee la receta infalible que ha de aliviar el malestar general de la época, y la fórmula genial con que se arreglarán los asuntos nacionales e internacionales; la implantación de su política ha de marcar para España el primer paso de una gloriosa era de bienestar nacional.

Entonces los moros serán lanzados más allá de los Atlanes: el analfabetismo será un cuento pasado; las Universidades españolas competirán con las de Oxford y Lovaina; la Banca, la Industria, las Artes, la Milicia, la Judicatura, etc., harán gala de un prestigio nunca soñado. Por fin, la inquietud presente y el malestar actual que lo invade todo, esconderán su faz demacrada, cuando se incorpore á la ley fundamental del Estado, la genial fórmula Una (á ver si sale) mu—no—ni—a—na (dejadme respirar, por favor).

Pues, señor, después que salió Unamuno del regio Alcazar, y midió olímpicamente con su mirada la plaza de la Armería, después de entrevistarse con los periodistas y sacudió de sus quevedos el polvo monárquico, tomó la pluma y escribió á un gran periódico de Valencia, gritando con todos sus fueros que "el nombre de Dios hay que suprimirlo en todos los documentos oficiales" y "arrancar de las monedas españolas el 'por la gracia de Dios'; sólo en ese día feliz brillará la aurora de la ansiada felicidad."

Ave César, Unamuno! Populus Se-natusque Romanus Te Salutat! El Premio Nobel para don Miguel! Y el gran Cordón del Lagarto!

BARTOLOMÉ DE ANDUEZA.

el 28 de Mayo, día de la clausura del Congreso Eucarístico.

Su Santidad Pío XI ha contestado con la siguiente carta autógrafa:

"El Padre Santo da no solamente su consentimiento, sino su entera aprobación a la demanda, y hace votos porque su buena idea sea acogida con ardor por todo el mundo, puesto que ha encontrado siempre su mayor consuelo en la gloria de Jesús, en el Santo Sacramento."

Fábrica de yeso superior de Leaburu Munita y Compañía.—Ibarra

El Congreso Eucarístico de Roma

PIERCIÓN OTORGADA

Roma.—El Obispo de Trieste, monseñor Bartolomasi, presidente del Comité Nacional del Congreso Eucarístico, hizo hace días una petición al Padre Santo, demandándole que consintiese en que en todas las diócesis del mundo, o por lo menos de Italia, se celebren oficios eucarísticos especiales en unión espiritual con Roma

## Juventud Integrista — Donostiarra —

### Conferencia de D. Juan de Olazábal

Como dijimos ayer, el próximo domingo ocupará la tribuna de nuestro salón de actos, el ilustre Jefe del Partido Integrista, don Juan de Olazábal, cuya conferencia versará sobre el tema "El Programa Integrista aplicado a las cuestiones vascongadas", desenvuelto en cuatro puntos:

Un Dios.—Jaungoikua.  
Una Patria.—La Vasea.  
Un Código.—Los Fueros.  
Una Nación.—La española.

El acto que comenzará a las ocho menos cuarto de la noche en punto, promete, a juzgar por el número de invitaciones pedidas, verse concurridísimo.

### Firma Regia

(Por teléfono)

Madrid, 21, 12 n.

Ha sancionado el Monarca las siguientes disposiciones:

### INSTRUCCIÓN PÚBLICA

Aprobando el Reglamento para el régimen de la Escuela especial de Pintura, Escultura y Grabado.

—Acceptando el cese de don Francisco Hirero, como catedrático en el Instituto de Bilbao.

—Nombrando a don Aniceto Cruz Pena, jefe de Administración del ministerio.

—Nombrando para cargo análogo a don Ramón Sanz.

—Admitiendo la dimisión del delegado regio de Primera Enseñanza de Madrid a don Manuel Mercero.

—Creando el cargo de delegado regio de Primera Enseñanza en Orense y nombrando para desempeñarlo a don Ramón Villarino.

—Creando el cargo de delegado de Primera Enseñanza en Alicante y nombrando para desempeñarlo a don Antonio Marín Torrejón.

—Jubilando, por impedimento físico para el desempeño de su misión, al catedrático don José Paradas.

### DE FOMENTO

Ascendiendo, por escala, a inspector general del Cuerpo de Ingenieros agrónomos, a don José María Iñigo.

—Idem idem ingeniero jefe de primera, a don Víctor Laye.

—Idem idem ingeniero jefe de segunda a don Manuel Blasco.

### LA DESGRACIA DE AYER

## Un obrero muerto

A las dos de ayer tarde ocurrió un desgraciado accidente en el que perdió la vida un obrero.

Hallándose éste trabajando en una obra en construcción, cerca del edificio que ha de ser destinado para Refectorio de monjes, sito en Uba (Loyola), tuvo la desgracia de caerse desde una altura de unos doce metros.

Sus compañeros de trabajo le prestaron inmediato auxilio y le trasladaron al cuarto de socorro de la calle de San Marcial, pero cuando ingresó en el establecimiento, el infeliz obrero, era ya cadáver, no pudiendo los médicos hacer otra cosa que certificar su defunción.

El desgraciado obrero se llamaba Carlos Narvaiza y contaba 45 años.

El Juzgado se personó en el cuarto de socorro y ha comenzado a instruir las oportunas diligencias.

### DE ACTUALIDAD

El Juego en los Casinos y en los Frontones, por J. M. Olano, J. Basa y Araxes y Araxes.

Folleto interesante para los jugadores y no jugadores.

De venta en esta Administración al precio de 1,25 pesetas.

## Un aplauso cerrado para el señor Alcalde

Como dada nuestra independencia, es muy fácil que en él transcurso de los tiempos tengamos que censurar actos ó gestiones de la Alcaldía, sino se amoldan á los dictados de la rectitud y justicia, natural es también que aplaudamos aquellos propósitos que significan una sana orientación de cultura y educación moral, de que tan necesitada se halla nuestra capital.

Días pasados publicó la prensa local unas manifestaciones del señor Azcona, que con una dignidad que le honra dijo, que estaba firmemente decidido á concluir con los escándalos nocturnos y las groserías clamorosas, con que á altas horas de la noche se perturba el reposo del vecindario, sobre todo en la parte vieja; y á imponer en los tranvías el orden y el buen comportamiento que exige una población civilizada, sobre todo los días festivos, en que parecen asaltar aquellos vehículos la ineducación más rifeña y el aguardiente.

Muchas veces nos hemos quejado desde estas columnas, contra esos escándalos, sin resultado alguno; los hemos denunciado, en ocasiones, hasta citando calles; sermon perdido. Cuando más, se nos dieron buenas palabras, se nos hizo entender las molestias que nuestras razonadas censuras habían causado pero sin que se pusiera remedio al mal.

Se contiene frecuentemente la popularidad con la populachera; y buscando la primera, cabezas no muy firmes dan en la segunda. La popularidad se adquiere por el conjunto de prendas y acciones dignas en la dirección de los pueblos, que le granjean la estimación de los mismos. La populachera es el aplauso de la plebe necia, inculta y grosera, que buscan quienes se consideran carenciados de las condiciones necesarias para alcanzar la sana popularidad.

Muchos alcaldes hemos visto desfilar por San Sebastián; pero son muy pocos, sobre todo en estos últimos tiempos, los que se han propuesto ganarse la verdadera popularidad, corrigiendo abusos, cercenando escándalos, imponiendo el cumplimiento de las Ordenanzas, y el respeto á la ley, único modo de hacer la felicidad de los pueblos.

Créanos el señor Azcona, que ha sido muy favorablemente comentado sus excelentes propósitos; y que no le faltarán, nuestra modesta apoyo y el de todo el vecindario honrado, para llevar á la práctica sus buenos deseos.

### Notas tristes

A las doce y cuarto de la mañana de ayer, se verificó la conducción del cadáver de la virtuosa y distinguida señora doña Cristobalina Ruiz de Gámiz y Zulueta de Prado (q. e. p. d.) al cementerio de Polloe.

El cadáver fué bajado de la casa en hombros de sus hijos don Vicente y Juan José, e hijo político don Carlos de Uhagón.

El duelo iba presidido por éstos, figurando también en la presidencia el alcalde señor Azcona, el gobernador civil señor Richi y el Rydo. P. Alcorta.

Seguía numerosa y distinguida concurrencia en la que figuraban las Marías de los Sagrarios, de cuya piadosa Asociación era la finada dignísima presidenta.

El acto constituyó una sentida manifestación de duelo, que atestiguó una vez más el gran número de amistades que entre nosotros cuenta la distinguida familia doliente.

Folleto interesante para los jugadores y no jugadores.

Hoy, a las once, se celebrarán en la parroquia del Buen Pastor, los funerales en sufragio de su alma.

Reiteraremos de nuevo nuestro sinc

ro pésame a nuestro distinguido amigo don José María Prado y Beltrán, esposo de la finada; a sus hijos y demás familia, suplicando al mismo tiempo a nuestros lectores elevar a Dios una oración por el eterno descanso de su alma.

—A las once de la mañana se celebraron ayer en la parroquia del Buen Pastor, solemnes funerales en sufragio del alma de la virtuosa y distinguida señora doña Josefa Ballarín y Arano, viuda de Zabalo.

Audió al acto una enorme concurrencia en la que estaban representadas todas las clases sociales. Esto viene a testimoniar, una vez más, el afecto y consideración que entre nosotros gozaba la finada.

A su distinguida familia, nuestro más sentido pésame y a nuestros lectores les recomendamos recen una oración en sufragio del alma de la finada.

—En la parroquia de Santa María se celebraron a las diez de la mañana de ayer los funerales en sufragio del alma de doña Salvador Larrañaga y Mancisidor (q. e. p. d.), verificándose acto seguido la conducción del cadáver al cementerio.

Acudieron a ambos actos las numerosas amistades de la familia de la finada, a la que reiteramos la expresión de nuestro sincero pésame.

Suplicamos a nuestros lectores elevar a Dios una oración por el eterno descanso del alma de la finada.

## La fiesta nacional

(Por teléfono)

Madrid, 21, 12 n.

### UNA CORRIDA FATAL

Sevilla. —Se ha celebrado la última corrida de feria, que ha tenido un resultado verdaderamente catastrófico en todos los sentidos.

Se lidieron ocho toros de Gudalest que resultaron bravos y poderosos.

Primero.—Varelito hace una faena ceñida en la que destaca un gran pase de pecho. Mata de dos pinchazos buenos y una corta.

Segundo.—Chicuelo muleta de sastrosamente, presa de enorme pánico, siendo abucheado. Dá dos pinchazos cuarteando, otro alargando el brazo, otro muy malo, un aviso, uno pescuecer y dos descabellos. (Gran bronca).

Tercero.—Granero hace una faena aplaudida y logra una estocada buena. (Aplausos).

Cuarto.—Lalanda hace una faena mala para tres pinchazos malos y un descabello. (Pitos).

Quinto.—Varelito comienza á torear con mucho pánico porque el toro está difícil. El público le abronca y el torero se descompone. Suenan el primer aviso y el matador rodeado de la cuadrilla y los monos, intenta quitar de delante al toro en la forma que puede. La bronca arrecia. En un momento de confusión el toro se arranca sobre el montón que forman los toreros y alcanza á Varelito, al que arroja al suelo corneándolo furiosamente.

Después de grandes trabajos para retirar al toro, se recoge á Varelito que da la sensación de estar gravemente herido.

Chicuelo, con enorme miedo da un pinchazo hondo cuarteando y logra que el toro doble.</p